

CAPITULO SINQUENTA Y QUATRO.

De la fundacion del Conuento de Santa Cruz de Zacatecas, y muerte del Padre Fray Gabriel de San Joseph.

DESSEABAN mucho en la ciudad de Zacatecas, bien conocida en el mundo por la riqueza de sus minas, tener Religiosos de la Orden de Predicadores, y aunque lo hauian tratado muchas veces, nunca hauian llegado a execucion estos desseos; mas hauiendo el año antes, que fue de mill y seiscientos y tres, fundado nuestra Prouincia Conuento en la ciudad de Guadalajara, como queda dicho, brotaron de nuevo los desseos de la ciudad de Zacatecas y trataron de que tanuien huiese Conuento de nuestra Orden en su ciudad. El santo Fray Pedro de Galarça era el Prelado del Conuento de Guadalajara, y era Vicario prouincial juntamente. Como hijo verdadero que fue de nuestro Padre Santo Domingo, le pareció ser cossa del seruicio de Dios y que era bueno dilatar la Orden. Con licencia del Illmo. D. Alonso de la Mota, Obispo de Guadalajara, y que es de su jurisdiccion Zacatecas, y del doctor Santiago de Vera, Presidente de la Audiencia de aquel Reino, que la dieron de mui buena gana para que fundasemos Conuento, enuio el Padre Fray Pedro de Galarça al Padre Fray Nicolas Ortuño, Maestro, hijo del Conuento de Mexico y natural de la misma ciudad de Mexico, persona de quien se podian fiar estos y mas graues negocios por sus letras, predicacion y buen exemplo, a que hiciese la fundacion. Quando llegó a Zacatecas le ofreció aquella ciudad para sitio vno que tenia titulo del Hospital de la Veracruz, con vna buena iglessia. Aceptola el Maestro Fray Nicolas Ortuño y tomó la posesion, y entraron a viuir Religiosos en aquella cassa vn domingo, a tres de Octubre de mill y seiscientos y quatro; y por ser aquel dia la fiesta principal de Nuestra Señora del Rossario, predicó el Padre Maestro, asistiendo D. Alonso de Guzman, Corregidor de aquella ciudad, cauallero mexicano mui aficionado a nuestra Orden, y todo el regimiento y mucho concurso de gente; mas no se le quitó a la iglessia el nombre antiguo que tenia, antes se ha quedado con titulo de Santa Cruz de Zacatecas. Ha fauorecido Dios esta fundacion y ha sido desde sus principios dichosa por lo mucho que la han querido y estimado todos los de aquella ciudad. Trabajó mucho el Maestro Fray Nicolas Ortuño en aquel Conuento y fue el primer Prelado de aquella cassa; y con el patrocinio de la Virgen Santissima del Rossario ha crecido en edificio y numero de Religiosos. El año de mill y seiscientos y ocho, en el Capitulo prouincial, con licencia del Reuerendissimo Maestro general Fray Heronimo Xauierre, se instituyó y aceptó la Prouincia esta cassa por priorato, como los demas Conuentos de la Orden. Acudese en él a todo quanto vn Conuento de cien Religiosos podia acudir, y al exercicio de nuestra Orden, que es predicar y confessar con gran puntualidad, y a la celebracion de fiestas con grandísima solemnidad. Está mui en su punto la deuocion del Santo Rossario, y tiene mui buena capilla y adorno de lamparas y andas de plata la Reina celestial Maria Santissima Nuestra Señora. En estos vltimos años

1603.

M.º Fray Nicolas Ortuño.

Toman posesion del Conuento.

1608.

Deuocion del Santo Rossario.

se

se ha renouado la deuocion a nuestro Padre Santo Domingo con el titulo de Soriano: tienen particular altar y hay mucho afecto y singular deuocion, y no se contentan con solemnizar su dia grandemente, mas le hacen solemnissima octaua de ocho dias. En este Conuento estaua asignado y era conuenual dél el Bdto. Fray Sebastian Montaña quando salió dél para tener el fin tan dichoso que goçó, y goçar del titulo de martir que todos le dan; y él solo basta a hacer celebre el nombre deste Conuento, pues hauiendo llegado y publicadose por toda la Christiandad la muerte dichosa deste Bdto. Religioso, juntamente se publica y dice el nombre deste Conuento, donde viuia y de donde salió; y con raçon deue esta historia publicar el afecto y deuocion de vna noble señora llamada Ana de Aleman, gran deuota de nuestra Orden, que hiço grandes limosnas a este Conuento de Zacatecas, gastando en él con liueralidad y amor de madre, que este titulo ha durado en los Religiosos de aquel Conuento. Fuelo verdaderamente en el amor que les tuuo y en la copiosa limosna que le hiço, buena parte graciosamente, otra mui buena de capellanias; y queriendole dar titulo de patrona o patronaço, no lo quiso porque lo pudiesen dar en lo porvenir a quien les diese tal limosna que mereciesse goçar deste titulo y nombre. El desta señora es de madre, por las obras y amor que nos tuuo, y de la memoria de los Religiosos de aquel Conuento no la borrará ni olvidará el tiempo. El de la fundacion deste Conuento, como se ha dicho, fue este año de mill y seiscientos y quatro; y aunque no murió en este año, sino a los principios del año siguiente de mill y seiscientos y cinco el Padre Fray Gabriel de San Joseph, se pone consecutiamente por no hacer capitulo particular, aunque se le deue mui singular lugar en esta historia por su mucha religion y por hauer sido padre de la Prouincia y gobernadola dos veces, siendo ambas su Prouincial. Fue el Padre Fray Gabriel de San Joseph natural de Cuenca, y tomó el hauto de la Orden en el Insigne y Real de Santo Domingo de Mexico. Professó en él a cinco de Jullio del año de mill y quinientos y cinquenta y seis, en manos del Bdto. Padre Fray Xpbal. de la Cruz, que era Prior en el dicho Conuento. Aprendió la lengua çapoteca, en la qual fue ministro del Evangelio, y gastó buena parte de su vida en la conuersion de aquella gente a nuestra santa fee, y en la manutencion de los que ya eran conuertidos a ella. Quando salió a su ministerio apostolico en aquella nacion, que fue por el año de mill y quinientos y sesenta, hauia muchos indios que todauia se estauan en las espesas tinieblas de su idolatria, y trabajó mucho para darles a conocer la verdadera luz. Fue Vicario muchos años en diferentes cassas de la nacion zapoteca, y especialmente en la de Ocotlan, donde daua grandes muestras de que en maiores gobiernos serian acertados sus discursos, que para exercitarse bien han menester suficiente margen, y en vn palmo de agua es imposible nadar el mas diestro nadador del mundo. Necesario es que haia fondo para mostrar su destreça, que lo demas puedelo passar qualquiera a pie enjuto, o quando mucho con el agua a los tobillos, y no mas. Hombres hay que no hacen ostentacion de sus grandes hauilidades porque les falta materia y margen en que exercitarlas, y es necesario sacarlos a luz para que se muestren, y si les diesen mano (plega a Dios no les den pie y antes no los tengan en vn rincón si imaginan que pueden lucir) serian de mucha importancia y valor en su comunidad. Por las muestras que en cossas menores hauia dado de buen gobierno el Padre Fray Gabriel, le escogió el Conuento de Santo Domingo de Oaxaca por su Prelado; y siendo actualmente Prior de aquel Conuento.

Aquí se añadirá la iglesia nueva y patronato de los Sres. Medranos. 1605. N. P. Fray Gabriel de San Joseph

Recibe el hábito.

1556.

Su ministerio.

1560.

Sus vicarias.

Prior de Oaxaca.

vi-

Andar á pie.

1576.

Prouincial.

Segunda vez. 1589.

vino a pie desde Oaxaca hasta Mexico, que son ochenta leguas, que quando tuuo fuerças para caminar desta manera no subió a caballo, y el año de mill y quinientos y setenta y seis, a veinte y nueue de Septiembre, salió electo Prouincial, no teniendo quarenta años de edad. Fue muy prudente, de gran talento y cordura y buen seso, y por su buen gobierno y por ser hombre de grandissimo secreto, que importa mucho para la buena expedicion de los negocios, le escogió la Prouincia segunda vez, y en el año de mill y quinientos y ochenta y nueue, a seis de Maio, le eligieron otra vez por Prouincial. Esta segunda vez que gobernó procedió tanuien como en la primera, y trabajó mucho por edificar el Conuento de Santo Domingo de Oaxaca, y dio principio a aquella sumptuossa y hermosa fábrica de que hoy goça. Despues de esto fue difinidor en algunos Capítulos; y estando lleno de años se vino a viuir a la nacion mexicana; y siendo actualmente Vicario de Atlacubaya le dio la vltima enfermedad, y conociendo que estaua cercano a la muerte vino a su Conuento de Mexico, donde hizo con gran deuocion vna confession general con el Maestro Fray Alonso de Armeria, que a la sazón era lector de Theologia en aquella cassa, y reciuó los santos Sacramentos de la Eucharistia y la Extremauncion. Y estando ya para morir pidió perdon a los Religiosos de lo que en él huuiessen visto que pareciesse menos bueno, y dijo que en toda su vida no hauia hecho agrauio a nadie, ni con malicia hauia procedido en cossa, aunque podia hauer errado por ignorancia. Murió a treinta y vno de Henero del año de mill y seiscientos y cinco, y su confessor afirmó hauia muerto virgen, como hauia nacido, que es grandissima merced que hace Dios a los que escoge y tiene de su mano y les concede vna cossa tan dificultosa de guardar y tan preciosa como la virginidad.

1605.

Su muerte virgen.

CAPITULO SINQUENTA Y CINCO.

Del gran sieruo de Dios Fray Diego Medellin, Religioso lego.

Su nacimiento 1537.

1567.

Recibe el hábito

1569.

EL Bdto. Fray Diego de Medellin fue natural de la villa deste nombre, en Extremadura, hijo de padres limpios y ricos. Su padre se llamó Luis de Hermossa, y su madre Ana Flores, y sus deudos eran de la gente principal de aquella villa. Nació en día señalado, que fue a primero de Nouiembre, día de Todos Santos, el año de mill y quinientos y treinta y siete, y criose en su pueblo y entretuouse en las haciendas de su padre hasta el de mill y quinientos y sesenta y siete que passó a la Nueva España, y luego, el año siguiente, reciuó el hauito de Religioso lego en el insigne y real Conuento de Santo Domingo de Mexico, y en él professó a siete de Jullio de mill y quinientos y sesenta y nueue en manos del venerable Padre Fray Domingo de Aguiñaga, Prior del mismo Conuento, y por humildad dejó el sobrenombre de Flores que vssaua siendo seglar y se llamó de Medellin por hauer nacido en aquella villa. No se saue cossa de las que le sucedieron antes de entrar en la Orden, mas luego que entró en ella se determinó a seruir mui de veras a Dios, y procuró amoldarse a las costumbres de la Religion dando de mano a todo lo que podia ser estoruo en el camino de la virtud. Començó a gustar de las

dul-

dulçuras de la oracion, y pareciale que no viuia quando no oraua. Hacia grandes penitencias, ayunaua y exercitauase mucho en los rigores de las Constituciones siendo nouicio, para que despues que profesasse las pudiese continuar toda la vida. Siendo nouicio le dio vn Religioso prestadas vnas Horas para que reçase en ellas el oficio de Nuestra Señora, y el de los difuntos, y los Sapmos Penitenciales y otras deuociones que hay en ellas, lo qual hacia el sieruo de Dios con la maior atencion y deuocion que podia. Dentro de vna semana despues que començó a exercitarse en estas deuociones, començó el demonio a tentarle y persuadirle que pues sauia reçar en las Horas y leer muy bien latin, que pidiese el hauito del coro y dejase aquel de fraile lego, que es hauito humilde y para seruir en los conuentos haciendo lo que mandan los prelados a todos tiempos. Y en esto ponía Satanas grandes fuerças persuadiendole a que dejase el hauito que tenia y le pidiese del coro, y seria predicador y prelado, con otras mil altiveçes y devaneos que se le presentauan. Al momento conoció que era engaño del demonio, y tomando en castigo de aquella curiosidad vna recia diciplina, voluió las Horas a su dueño y él se voluió a reçar su Rossario, que era la principal deuocion que tenia, y nunca mas quiso ocuparse en semejantes lecturas, aunque santas, porque el demonio con sus delgadeças no pudiese abrir portillo para tentarle de soberuia. Cada día crecia mas en la virtud, y assi, despues que professó, estaua bien hauituado a hacer grandes penitencias. Vna de las principales virtudes en que se señaló, fue en la templança en el comer. No beuió vino en muchos años de su vida; y aunque beuer agua no es regalo, con todo esso, como si lo fuera, quiso castigarse con vn genero de martirio muy grande qual es el de la sed, y se puso tasa en el agua que hauia de beuer entre día y noche, y en tan poca cantidad, que moria de sed como otro San Henrique Suçon; y aunque sentia mucho este trabajo, le sufría con muy buen animo para que por este camino estuuiesse sujeto el cuerpo a los exercicios del alma. Ayunaua todo el año, y en mas de veinte y quatro años nunca comió mas de vna vez al día, y era en el refectorio, al medio día; y si hauia alguna cossa de regalo qual vez a medio día en la comida, la dejaua por amor de Dios. Y ademas de no vestir lienço jamas, sino jerga gruesa, vsaua siempre de vn aspero cilicio que le lastimaua las carnes, y a las espaldas tenia vna cruz de madera con tres clauos que le atormentauan mucho, y cada noche se açotaua reciamente con vna diciplina de alambre; y porque la ociosidad es madre de los liuanos pensamientos, que con ligereça saltean el coraçon, procuraua siempre estar bien ocupado acudiendo con puntualidad a lo que la obediencia le encomendaua, y en acauandolo gastaua todo el tiempo en oracion y meditacion, con que se recreaua su espiritu, y estas eran sus ordinarias ocupaciones, sin diuertirse a pláticas ni hablar siquiera vna palabra ociosa, que verdaderamente no la habló en todo el tiempo de su frailia. Acudia todas las noches a los maitines y tenia cuidado de tocar la campana y llamar a los Religiosos que se leuantasen a alauar al Señor a media noche. Catorce años tocó a maitines con tan gran puntualidad, que en acauando de dar las doce el reloj, sin discrepar daua el golpe con la campana que tocava, y luego se quedaua en el coro en larga y profunda oracion hasta la mañana, sin que noche alguna huuiese, por espacio de treinta años, falta en este exercicio, aunque los trabajos del día le tuuiesen rendido y fatigado. Era muy amigo del recogimiento de su celda: todo el tiempo que le sobraua despues de su ministerio (que por la maior parte fue en la fábrica del Con-

Oracion Penitencia.

Exercicios.

Tentacion a la humildad que padeció.

Penitencia en el beber.

Ayunos.

No vestir lienço. Cilicio. Cruz.

Disciplina.

No estaba ocioso.

Silencio.

Maitines.

Fué obrero del Conuento.